

В.П. Журавель,

руководитель Центра арктических исследований Отдела страновых исследований
Института Европы РАН, научный руководитель Арктического семинара
имени В.П. Фёдорова, к.пед.н., доцент

АРКТИЧЕСКИЙ СЕМИНАР ИМЕНИ В.П. ФЁДОРОВА

Valery Zhuravel,

Head, Center for Arctic Studies, Department of Country Studies, RAS Institute of Europe;
Research Supervisor, Arctic Seminar n.a. V.P. Fedorov; Candidate of Pedagogical Sciences,
Associate Professor

ARCTIC SEMINAR NAMED AFTER VALENTIN FEDOROV

2 апреля 2024 г. Центр арктических исследований Отдела страновых исследований Института Европы РАН провел очередной Арктический семинар имени В.П. Фёдорова на тему **«Опыт историко-географических экспедиций на архипелаге Шпицберген»** в формате встречи с Почетным полярником Героем Российской Федерации Михаилом Георгиевичем Малаховым¹.

Арктический семинар открыл член-корреспондент РАН директор Института Европы РАН А.А. Громыко. Он обратил особое внимание на место Арктики в современном мире, системе международных отношений и экономике России, тепло представил гостя Института Европы РАН Почетного полярника, Героя Российской Федерации М.Г. Малахова.

С приветственным словом к участникам и слушателям Арктического семинара обратился С.С. Беляев, директор Второго Европейского департамента МИД России. Он осветил основные проблемы, стоящие сегодня перед Россией в Арктике в связи с трансформирующейся системой международных отношений и отстаиванием российских интересов в Арктике в целом. Дипломат сообщил, что работа российских операторов на Шпицбергене осложнена в связи с недружественной позицией Норвегии, которая присоединилась к большей части западных санкций и отказалась от диалога с Россией по двусторонней повестке. Он отметил, что в октябре этого года исполняется 80 лет со дня освобождения Норвегии Красной армией, в связи с этим МИД России про-

On April 2, 2024, the Center for Arctic Studies of the Department of Country Studies of the RAS Institute of Europe held the regular Arctic Seminar n.a. Valentin Fedorov on the topic *Experience of historical-geographical expeditions on Svalbard Archipelago* in the form of a meeting with an Honorary Polar Researcher, Hero of Russia Mikhail G. Malakhov¹.

The Arctic Seminar was opened by A.A. Gromyko, Corresponding Member, RAS, Director, Institute of Europe. He made a point of the Arctic place in the modern world, system of international relations and Russia's economy, and warmly presented a guest of the RAS Institute of Europe, Honorary Polar Researcher, Hero of Russia M.G. Malakhov.

S.S. Belyaev, Director, Second European Department, Ministry of Foreign Affairs of Russia, delivered welcoming remarks to the Arctic Seminar participants and attendees. He highlighted the main problems Russia currently faces in the Arctic due to a transforming system of international relations and upholding of Russia's interests in general. The diplomat informed that work of Russian operators on Svalbard is complicated due to the unfriendly position of Norway, which has joined most Western sanctions and refused dialogue with

¹ Фото: Н.А. Невская, ведущий научный сотрудник отдела экон. наук, Институт Европы РАН, кандидат педагогических наук, доцент.

¹ Photo: N.A. Nevskaya, Lead Researcher, Department of Economic Studies, RAS Institute of Europe, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor.

Russia on a bilateral agenda. He noted this October marks the 80th Anniversary of Norway's liberation by the Red Army, and in context, the Ministry of Foreign Affairs of Russia is working on the issue of holding joint events.

V.B. Belov, Candidate of Economic Sciences, Deputy Director for Research, RAS Institute of Europe, Head, Department of Country Studies and Center of German Studies, noted in his speech that the Arctic Seminar meeting is focused on the promotion of history of discovery and development of Svalbard and a role of Russian researchers in studying the Arctic. He also drew attention on the fact that M.G. Malakhov does great public work to promote achievements of Russian polar researchers in his small motherland, i.e. Ryazan Region.

Then, M.G. Malakhov spoke to the audience. His story about the conquest of the North Pole together with Richard Weber, Denmark (February 13 – June 15, 1995) was of particular interest, for which he was awarded the title of Hero of the Russian Federation. To date, no one has managed to repeat such an expedition due to extreme physical and psychological stress associated with it. M.G. Malakhov paid much attention to analyzing Svalbard studies and other expeditions organized by him, as well as to work of the Ryazan Region's Branch of the Russian Geographical Society, which he has headed since 2001.

Within the framework of measures, the documentary *Polar Meridian* directed by M.G. Malakhov's son – Mikhail.

The State Trust *Arktikugol* employee N.V. Serkova who specially came to Moscow from



работывает вопрос о проведении совместных мероприятий.

В.Б. Белов, к.э.н., заместитель директора Института Европы РАН по научной работе, руководитель Отдела страновых исследований и Центра германских исследований, в своем выступлении отметил, что заседание Арктического семинара направлено на популяризацию истории открытия и освоения Шпицбергена и демонстрацию роли российских ученых в изучении Арктики. Он также обратил внимание



на то, что М.Г. Малахов проводит большую общественную работу по пропаганде достижений российских полярников на своей малой Родине — Рязанщине.

Потом перед слушателями выступил М.Г. Малахов. Особый интерес вызвал его рассказ о покорении вместе с датчанином Ричардом Вебером Северного полюса (13 февраля — 15 июня 1995 г.), за что он был удостоен звания Героя Российской Федерации. До сих пор подобную экспедицию никто не повторил из-за сопровождающих ее запредельных физических и психологических нагрузок. Много внимания М.Г. Малахов уделил анализу исследований Шпицбергена и других организованных им экспедиций, а также работе Рязанского областного отделения Русского географического общества, которым он руководит с 2001 г.

В рамках мероприятия прошел просмотр документального кинофильма «Полярный меридиан», режиссером которого выступил сын М.Г. Малахова — Михаил.

Сотрудник Государственного треста «Арктикуголь» Н.В. Серкова, которая специально приехала в Москву из Шпицбергена для участия в мероприятии, рассказала об основных направлениях деятельности предприятия по обеспечению российского присутствия на архипелаге Шпицберген, организации научных исследований в рамках консорциума «Российский научный центр на архипелаге Шпицберген».

По итогам семинара прошла широкая научная дискуссия, в которой приняли участие Б.А. Дзедобоев, заместитель директора по науке Геофизического центра РАН, заместитель ученого секретаря Научного совета РАН по изучению Арктики и Антарктики, д.ф.-м.н.; А.А. Сергунин, профессор кафедры теории и истории международных отношений факультета международных отношений СПбГУ, д.полит.н., профессор; Г.И. Черепов, директор Арктического Саммита, сопредседатель Арктического совета Ассамблеи народов Евразии.

А.К. Криворотов, доцент кафедры управления инновациями МГИМО МИД России, к.э.н., в 1988–1990 гг. работал секретарем Консульства СССР на Шпицбергене. Опираясь на исторические примеры и собственный опыт работы на архипелаге, он обратил особое внимание на значимость полярных исследований для международного сотрудничества, формирования научной основы государственной арктической политики. Его выступление встретило широкую поддержку у участников семинара.

В.А. Карелин, доцент кафедры менеджмента государственного и муниципального управления Мурманского института экономики, научный руководитель Центра региональных исследований (АНО «Баренцева инициатива»), и В.В. Репневский, директор НОЦ «Международные

Svalbard to participate in the event talked about main areas of the enterprise activity on ensuring Russian presence on Svalbard Archipelago, organization of research within the framework of the Consortium *Russian Scientific Center on Svalbard Archipelago*. Department of Economic Studies, RAS Institute of Europe.

Following the Seminar results, a broad scientific discussion took place, in which B.A. Dzeboev, Deputy Director for Science, RAS Geophysical Center, Deputy Scientific Secretary of RAS Scientific Council for the Study of the Arctic and Antarctic, Doctor of Physical and Mathematical Sciences; A.A. Sergunin, Professor, Department of Theory and History of International Relations,



Faculty of International Relations, Saint Petersburg State University, Doctor of Political Sciences, Professor; G.I. Cherepov, Director, Arctic Summit, Co-Chairman, Arctic Council, Eurasian Peoples' Assembly took part.

A.K. Krivorotov, Associate Professor, Department of Innovation Management, MGIMO, Ministry of Foreign Affairs of Russia, Candidate of Economic Sciences, worked as a Secretary of the USSR Consulate on Svalbard in 1988–1990. Relying upon historical examples and his own experience of working on the archipelago, he paid special attention to the importance of polar research for international cooperation and formation of a scientific basis for the state Arctic policy. His speech was widely supported by the Seminar participants.

V.A. Karelin, Associate Professor, Department of State and Municipal Management, Murmansk Institute of Economy, Research Supervisor, Center of Regional Studies (ANO *Barents Initiative*), and V.V. Repnevsky, Director, REC

International Relations and Arctic Policy of Russia, Institute of Socio-Humanitarian and Political Sciences, Northern (Arctic) Federal University (NArFU), Professor, Department of Universal History, NArFU's Institute of Socio-Humanitarian and Political Sciences, Doctor of Historical Sciences, shared an experience in training personnel for working in the Arctic region. A second year student of the magistracy of the Patrice Lumumba Peoples' Friendship University of Russia (RUDN) Institute of Foreign Languages in Foreign Regional Studies T.A. Parfenyuk doing practical training in the RAS Institute of Europe Center for Arctic Studies noted that students increasingly choose the Arctic topic for student's essays and diplomas and are planning to commit themselves to the Arctic.

The Seminar participants supported Professor A.A. Sergunin's proposal to dedicate one of events in the RAS Institute of Europe to the issues of scientific diplomacy in Arctic countries within the framework the Arctic Seminar n.a. V.P. Fedorov.

M.G. Malakhov presented the book *Atlas of grade measurement on Svalbard* to the RAS Institute of Europe library. The publication was prepared based on the materials of the 2014 and 2016 expeditions, which contributed a lot to polar science. In its turn, the Ryazan Region's Branch of the Russian Geographical Society museum was given the RAS Institute of Europe publications including those on Arctic topic.

The event was attended by Valentin P. Fedorov's widow Tamara; Professor V.I. Smorchkova, Head, Program of Training Professional Managers for the Arctic, Executive Director, Center for social development of the Russian North, Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Doctor of Economic Sciences; Doctor of Physical and Mathematical Sciences A.A. Osadchiev, Leading Researcher, P.P. Shirshov Institute of Oceanology of the RAS, RF President's Award Winner in sciences and innovations for young researchers for 2022; Doctor of Historical Sciences O.V. Matveev, Professor, Department of International Relations and Foreign Policy of Russia, Moscow State Linguistic University; Doctor of Technical Sciences S.N. Grinyaev, Chairman, International Expert Council on Cooperation in the Arctic; Candidate of Economic Sciences D.S. Timoshenko, Leading Researcher, Center for Arctic Studies, RAS Institute of Europe; Associate Professor D.A. Medvedev, Deputy Dean, Faculty of Integrated Security of the Fuel and Energy Complex, M. Gubkin Oil

отношения и арктическая политика России» Института социально-гуманитарных и политических наук Северного (Арктического) федерального университета (САФУ), профессор кафедры всеобщей истории Института социально-гуманитарных и политических наук САФУ, д.и.н., поделились опытом подготовки кадров для работы в Арктическом регионе. Студентка второго курса магистратуры Института иностранных языков Российского университета дружбы народов (РУДН) имени Патриса Лумумбы по направлению «Зарубежное регионоведение» Т.А. Парфенюк, проходящая практику в Центре арктических исследований Института Европы РАН, отметила, что студенты для курсовых работ и дипломов все чаще выбирают арктическую тематику и планируют связать свою будущую деятельность с Арктикой.



Участники семинара поддержали предложение профессора А.А. Сергунина посвятить одно из мероприятий в Институте Европы РАН в рамках Арктического семинара имени В.П. Фёдорова проблемам научной дипломатии в арктических странах.

В библиотеку Института Европы РАН М.Г. Малахов передал книгу «Атлас градусного измерения на Шпицбергене». Издание подготовлено на основе материалов экспедиций 2014 и 2016 гг., которые внесли значительный вклад в полярную науку. В свою очередь, музею Рязанского областного отделения Русского географического общества были переданы издания Института Европы РАН, в том числе по арктической тематике.

В мероприятии приняли участие вдова Валентина Петровича Фёдорова — Тамара Михайловна; руководитель программы подготовки управленческих кадров для Арктики, исполнительный директор Центра социального развития российского Севера Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации д.э.н., профессор В.И. Смorchkova; ведущий научный сотрудник Института океанологии имени П.П. Ширшова РАН, лауреат премии Президента РФ

в области науки и инноваций для молодых ученых за 2022 г. д.ф.-м.н. А.А. Осадчиев; профессор кафедры международных отношений и внешней политики России Московского государственного лингвистического университета д.и.н. О.В. Матвеев; председатель Международного экспертного совета по сотрудничеству в Арктике д.т.н. С.Н. Гриняев; старший научный сотрудник Центр арктических исследований Института Европы РАН к.э.н. Д.С. Тимошенко; заместитель декана факультета комплексной безопасности топливно-энергетического комплекса РГУ нефти и газа (НИУ) имени М. Губкина к.полит.н. доцент Д.А. Медведев; советник Центрального совета Всероссийского общества изобретателей и рационализаторов по водному транспорту капитан дальнего плавания Ю.А. Чашков, а также аспиранты и студенты Дипломатической академии МИД России, МГИМО МИД России, РУДН, Московского государственного лингвистического университета (МГЛУ).

Тепло приняли участниками научного форума приветствие ректора САФУ имени М.В. Ломоносова, доктора философских наук профессора Е.В. Кудряшовой. Они также с интересом отнеслись к информации о проводимых в Институте Европы РАН арктических исследованиях и конференциях в период подготовки и проведения председательства России в Арктическом совете и обратили особое внимание на необходимость восстановления международного сотрудничества в Арктике, в первую очередь по линии контактов ученых.

Модераторами мероприятия выступили директор Института Европы РАН А.А. Громько и руководитель Центра арктических исследований В.П. Журавель.

Арктический семинар имени В.П. Фёдорова в Институте Европы РАН проводится с 2022 г., его главными целями являются: расширение и углубление знаний о социально-экономических, культурных и военных процессах в Арктическом регионе, развитие связей с университетами и научными центрами по арктической проблематике. Семинар посвящен памяти чл.-корр. РАН Валентина Петровича Фёдорова, видного государственного деятеля (губернатора Сахалинской области, заместителя министра экономики РФ) и ученого, который трудился в институте с 2000 по 2021 г. и внес значительный вклад в разработку экономической науки и формирование инновационных подходов к освоению и развитию Арктики. Семинар объединяет исследователей Российской академии наук и Минобрнауки РФ, представителей федеральных и региональных органов власти и управления, практических работников.

С 2015 г. сотрудники Института Европы РАН взаимодействуют с Международным экспертным советом по сотрудничеству в Арктике (IECCA), председателем которого является д.т.н. С.Н. Гриняев. Совместно с иностранными партнерами они принимают участие в издании на русском и английском языках журнала «Арктическое обозрение». В ноябре 2023 г. на площадке института с участием экспертов из Австралии и Турции прошла научная конференция «Международное арктическое сотрудничество: состояние и перспективы развития в новых условиях».

and Gas University (National Research University), Candidate of Political Sciences, Ship Captain Yu.A. Chashkov, Adviser, All-Russia Society of Inventors and Efficiency Experts, Central Council for Water Transport, as well as graduate students and students of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, MGIMO of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, RUDN, and the Moscow State Linguistic University (MSLU).

The scientific forum participants warmly welcomed the greeting of the M.V. Lomonosov NArFU Rector, Doctor of Philosophy Sciences, Professor E.V. Kudryashova. In addition, they met with interest information about Arctic studies and conferences carried out in the RAS Institute of Europe in the course of preparing and holding Russia's Chairmanship of the Arctic Council and emphasized the need to restore international cooperation in the Arctic, primarily through contacts between researchers.

A.A. Gromyko, Director, RAS Institute of Europe, and V.P. Zhuravel, Head, Center for Arctic Studies, were the event moderators.

The Arctic Seminar n.a. V.P. Fedorov in the RAS Institute of Europe has been held since 2022; its main goals are as follows: an increase and expansion of knowledge about socio-economic, cultural and military processes in the Arctic region, development of links with universities and research centers on the Arctic topics. The Seminar is dedicated to the memory of RAS Corresponding Member Valentin P. Fedorov, conspicuous statesman (Sakhalin Region Governor, RF Deputy Economy Minister) and researcher who worked in the Institute from 2000 to 2021 and significantly contributed to developing economic science and creating innovative approaches to exploring and developing the Arctic. The Seminar unites researchers from the Russian Academy of Sciences and the Ministry of Education and Science, representatives from federal and regional regulatory and administrative authorities, and practitioners.

Since 2015, the RAS Institute of Europe employees have interacted with the International Expert Council on Cooperation in the Arctic (IECCA), whose Chairman is Doctor of Technical Sciences S.N. Grinyayev. Together with foreign partners, they participate in publishing journal *Arctic Review* in Russian and English. In November 2023, the scientific conference *International cooperation in the Arctic region: current state and development prospects in the new conditions* was held in the Institute attended by experts from Australia and Turkey.

In its scientific work, the RAS Institute of Europe with partners studies the Arctic history, its exploration and development and is an active member of the Consortium *World Historical and Cultural Heritage of the Arctic*, which was established on the base of the Russian State Hydrometeorological University in Saint Petersburg in 2022. The Institute employees make their contribution to studying this issue by the example of European countries and Arctic regions of Russia.

Since 2022, the RAS Institute of Europe employees together with the RAS Institute for the U.S. and Canadian Studies have held annual joint scientific conferences in February dedicated to actual international problems of the Arctic region.

Reference

M.G. Malakhov was born on October 8, 1953 in the village of Kuzminskoe, Rybnovsky district, Ryazan Region. He graduated with distinction from the Ryazan Medical Institute in 1977 and postgraduate course in 1980. He defended PhD on thoracic surgery and published over twenty scientific papers on human adaptation to low temperatures, and limit physical and psychological stress. He initiated a program *Geographical Legacy of Russia*. Within its framework, he organized 13 research expeditions to former Russian Arctic, i.e. to Alaska, Aleutian and Hawaiian Islands, i.e. in the footsteps of Russian pathfinders, expeditions to Svalbard (2014, 2016) and an expedition to Central Asia (2018). He is an author of four books and six documentaries about his expeditions. His name is included in the Russian Book of Records.

Институт Европы РАН с партнерами в ходе своей научной деятельности изучает историю Арктики, ее развитие и освоение, является активным членом Консорциума «Мировое историко-культурное наследие Арктики», который **создан на базе Российского государственного гидрометеорологического университета в Санкт-Петербурге в 2022 г. Сотрудники института вносят свой вклад в изучении этой проблемы на примере стран Европы и арктических регионов России.**

С 2022 г. совместно с Институтом США и Канады РАН сотрудники Института Европы РАН ежегодно в феврале проводят совместные научные конференции, посвященные актуальным международным проблемам Арктического региона.

Справка

М.Г. Малахов родился 8 октября 1953 г. в селе Кузьминское Рыбновского района Рязанской области. Окончил с отличием Рязанский медицинский институт в 1977 г. и аспирантуру в 1980 г. Защитил кандидатскую диссертацию по вопросам грудной хирургии. Опубликовал более двадцати научных работ по вопросам адаптации человека к условиям низких температур, предельных физических и психологических нагрузок. Инициатор создания программы «Географическое наследие России». В ее рамках организовал 13 научно-исследовательских экспедиций в бывшую Русскую Америку — на Аляску, Алеутские и Гавайские острова — по следам российских первопроходцев (2009–2019), экспедиции на Шпицберген (2014, 2016) и экспедицию в Центральную Азию (2018). Автор четырех книг и шести фильмов о своих экспедициях. Его имя занесено в Книгу рекордов России.

